

Ce sont les réfugiés d'origine indochinoise qui intervenaient pour la part la plus importante des réfugiés acceptés en Asie. Leur sélection demeurait soumise au Plan d'action global, un accord international adopté à Genève en juin 1989.

Au total, 180 000 visas ont été délivrés aux visiteurs, aux étudiants et aux travailleurs temporaires de cette région, ce qui représente une hausse de 9 % par rapport à 1989.

### RELATIONS PUBLIQUES

Le Ministère fixe ses priorités en matière de relations publiques dans la région Asie-Pacifique de façon à promouvoir le Canada en tant que partenaire commercial à part entière, dont l'engagement se mesure à long terme. Les efforts déployés avaient pour objet de présenter le Canada en tant que source de biens et de services, de ressources haut de gamme et d'excellence culturelle, chacun de ces secteurs offrant des occasions d'investissement alléchantes.

Les ministres des Affaires étrangères des pays de l'ANASE se sont réunis à Jasper (Alberta) en octobre. Cette rencontre revêt une importance historique, étant donné que c'était la première fois qu'une telle réunion avait lieu à l'extérieur des pays de l'ANASE. Parallèlement à cette rencontre avait lieu, à Calgary, un séminaire universitaire qui mettait en valeur les importantes relations en matière d'éducation que le Canada entretient avec les pays de l'ANASE.

Au programme de la Semaine de la technologie et du commerce canadiens, qui s'est déroulée à Séoul en novembre 1990, figuraient des expositions commerciales et de technologie de pointe, des activités de promotion touristique, des expositions d'aliments ainsi qu'une foire de l'éducation qui a remporté un vif succès.

Les festivités qui ont marqué la Semaine du Canada à Taïpei ont inclut l'ouverture de la section des relations éducationnelles du Bureau du commerce canadien et un défilé de mode mettant en vedette le designer canadien Alfred Sung.

## EUROPE DE L'OUEST ET COMMUNAUTÉ EUROPÉENNE

Les nombreuses rencontres qui se sont déroulées avec des dirigeants européens, au niveau des chefs d'État, des premiers ministres et des ministres, viennent confirmer l'importance qu'a pour le Canada le continent européen sous le rapport de la politique, de l'économie, de la démographie et de la culture. Des consultations politiques bilatérales ont eu lieu avec le premier ministre de la France, M. Michel Rocard, et le premier ministre de l'Italie, M. Giulio Andreotti. Le premier ministre du Canada a également été reçu par Sa Sainteté le Pape Jean-Paul II. De plus, le Canada a conclu des accords importants avec la France en matière d'environnement et de coopération dans le secteur des musées. Le Canada a également signé un protocole d'entente avec l'Allemagne concernant la coopération dans le secteur de l'environnement.

Le Canada a accueilli le président allemand, M. Richard Von Weizsaecker, quelques semaines à peine avant l'unification de l'Allemagne, ce qui a marqué le début d'une étape plus active dans les relations Canada-Allemagne. Le président de la Finlande, M. Mauno Koivisto, a effectué une visite d'État au Canada au cours de laquelle lui-même et le ministre des Affaires étrangères, M. Pertti Paasio, ont rencontré le premier ministre Mulroney et le

secrétaire d'État aux Affaires extérieures afin de discuter de l'évolution continue de l'Europe, notamment les perspectives de changement politique et économique en Union soviétique, en Europe centrale et en Europe de l'Est.

En novembre, le premier ministre Mulroney et M. Giulio Andreotti, en sa qualité de président de la CE, ont émis une déclaration sur les relations Canada-CE. Cette déclaration énonçait des principes de partenariat et des objectifs communs au Canada et à la Communauté. Dans le cadre des consultations prévues aux termes de la déclaration, M. Jacques Poos, président du Conseil des communautés européennes, et ministre des Affaires étrangères du Luxembourg, en compagnie du vice-président de la CE, M. Frans Andriessen, a rencontré le secrétaire d'État aux Affaires extérieures et le Premier ministre. Les discussions poussées qu'ils ont eues ont abouti à une meilleure coordination des efforts du Canada avec ceux de la Communauté en matière d'affaires internationales et ont favorisé le règlement de questions bilatérales. Par suite de cette visite, on s'est entendu également pour que M. Jacques Santer, premier ministre du Luxembourg et M. Jacques Delors, président de la Commission rencontrent M. Mulroney plus tard au printemps.